

TÉMOIGNAGE DE MOBILITÉ

MARIE, ESTONIE | 2017-2018

Marie, étudiante à l'École de Droit de la Sorbonne, est partie en échange 5 mois à l'université de Tartu (Estonie) pendant son année de Licence 3 (année 2017-2018).

Les raisons de votre mobilité

Pourquoi avez-vous choisi de partir à l'étranger, et pourquoi en Estonie ?

J'ai toujours souhaité partir à l'étranger et Erasmus était la meilleure formule. Je ne voulais pas partir dans les gros pays où tous les Français vont comme l'Angleterre ou l'Espagne. Et pour être tout à fait honnête, je n'avais pas les résultats pour, alors j'ai un peu joué la stratégie en choisissant un pays où la demande n'allait pas être trop élevée.

Pourquoi avez-vous choisi Tartu ?

Tartu est LA grosse ville étudiante d'Estonie et l'université est très renommée. Étant parisienne, j'aimais assez l'idée d'aller dans une ville plus petite.

Votre université d'accueil

Aviez-vous déjà entendu parler de l'université de Tartu ?

Très vaguement. Et en poussant mes recherches pour savoir où je souhaitais partir, l'université de Tartu revenait régulièrement dans les pays baltes.

Comment s'est déroulé votre accueil au sein de l'université ?

Très bon accueil et grosse communauté internationale. Les étudiants estoniens en tant que tels ne sont pas tellement bavards. Les logements sont directement donnés par l'université donc pas de problème à ce niveau-là. Je recommande fortement les dortoirs étudiants. Certes, vous êtes deux par chambre (quoique possibilité de louer une chambre entière), mais c'est là que vous vous ferez tous vos amis et que l'ambiance est. Les rares personnes qui ont souhaité louer un appartement indépendant (hors logement universitaire) disaient eux-mêmes le regretter.

Quel était votre cours préféré ?

Droit humanitaire (pas du tout mon domaine de prédilection et pourtant j'ai adoré). Dans l'ensemble, j'ai adoré tous mes cours puisque le système est très différent de la France. Les cours et l'apprentissage sont beaucoup plus libres. Pas de dissertation forcée une fois par semaine. En Estonie, il y avait une grosse importance donnée sur la participation orale mais sans forcer les étudiants. Dans mon cours de droit humanitaire par exemple, notre seule vraie notation était sur un mini mémoire, avec sujet au choix. Il est plus facile de travailler quand on fait ce que l'on aime.

Compétences linguistiques

Quel était votre niveau en anglais lorsque vous êtes arrivée ? Avez-vous progressé ?

J'avais déjà un très bon niveau d'anglais et je ne pense pas avoir progressé. La vraie différence est que je pratique l'anglais tous les jours maintenant car je suis encore très proche d'amis anglophones ou internationaux.

Avez-vous pris des cours d'estonien ?

L'Estonie a pendant longtemps été occupée par l'URSS. Les générations les plus âgées parlent encore le russe. J'ai pris des cours de russe simplement parce que je pense que c'est plus intéressant pour le futur que l'estonien.

La vie sur place

S'agissait-il de votre première fois en Estonie ? Qu'avez-vous pensé de la vie sur place ?

Oui, première fois en Estonie et j'ai adoré la vie sur place.

Comment évaluez-vous le coût de la vie sur place ?

L'alimentation et les sorties ne sont pas chères (je crois que cela a augmenté depuis). Une pinte coûte environ 3€ et un paquet de cigarettes 5€.

Avez-vous bénéficié de bourses de mobilité ?

Oui, j'ai bénéficié de la bourse Erasmus+ études. Il me semble que j'ai perçu 700€ au début et 200€ après le retour.

Quels conseils donneriez-vous à d'autres étudiants de Paris 1 intéressés par la même mobilité que vous ?

D'y aller. Les dossiers administratifs font un peu peur mais ça vaut le coût. Un vrai conseil serait de ne pas hésiter à prendre les logements universitaires car c'est là que tout se passe.

Échanges interculturels

D'un point de vue culturel, diriez-vous que l'Estonie est différente de la France ?

L'Estonie est une population assez fermée car encore un peu bridée par l'occupation russe qui n'est pas si vieille. Ne vous attendez pas forcément à vous faire des amis estoniens.

Avez-vous observé des différences entre l'enseignement supérieur français et l'enseignement supérieur estonien ?

Paradoxalement, la pédagogie estonienne se fonde assez sur l'orale et la participation libre de chacun. Il n'y a pas ou peu de travail d'un cours sur l'autre mais plutôt des recherches personnelles pour participer la fois d'après.

Apports de la mobilité internationale

Quels ont été les apports de cette mobilité sur votre projet académique et/ou professionnel, mais également sur le plan personnel ?

Très honnêtement, j'ai eu ma licence avec mention grâce à une pédagogie qui me convenait plus et donc des meilleures notes. Je suis revenue habiter en Estonie un an après mon Erasmus et j'y ai travaillé pendant un an. Malheureusement, avec le Covid-19, nous sommes rentrés. D'un point de vue personnel, j'en ressors avec beaucoup de bons souvenirs et de très bons amis encore aujourd'hui. Et même un bébé né à Tartu avec le papa rencontré pendant mon Erasmus.

Quels sont vos projets à court-terme ?

J'habite maintenant au pays de Galles et y travaille.

Où vous voyez-vous dans 10 ans ?

...

Envisagez-vous de vous expatrier ?

Pourquoi pas tenter un autre pays mais j'envisage aussi un retour en France.